



Rathaus, Marktplatz 9
CH-4001 Basel

Tel: +41 61 267 85 62
Fax: +41 61 267 85 72
E-Mail: staatskanzlei@bs.ch
www.regierungsrat.bs.ch

Eidgenössisches Departement für Umwelt,
Verkehr, Energie und Kommunikation UVEK

Basel, 10. Februar 2021

**Regierungsratsbeschluss vom 9. Februar 2021
Vernehmlassung Strategie Nachhaltige Entwicklung 2030: Stellungnahme des Kantons
Basel-Stadt**

Sehr geehrte Frau Bundesrätin
Sehr geehrte Damen und Herren

Mit Schreiben vom 4. November 2020 haben Sie uns die Vernehmlassungsunterlagen zur Strategie Nachhaltige Entwicklung 2030 zukommen lassen. Wir danken Ihnen für die Gelegenheit zur Stellungnahme und lassen Ihnen nachstehend unsere Anträge und Bemerkungen zukommen.

Der Regierungsrat Basel-Stadt begrüsst es, dass die Strategie Nachhaltige Entwicklung 2030 (SNE 2030) im Gegensatz zu den bisherigen Nachhaltigkeitsstrategien des Bundesrats auf zehn Jahre angelegt ist und damit die Verlässlichkeit im Hinblick auf eine abgestimmte Ausrichtung der nachhaltigen Entwicklung auf Bundes-, Kantons- und Gemeindeebene sowie mit den übrigen Partnerinnen und Partner erhöht wird.

Die SNE 2030 bietet dem Kanton Basel-Stadt einen guten Orientierungsrahmen, seine nachhaltige Entwicklung auf Kantonebene weiter voranzubringen und zugleich die eigenen Tätigkeiten in einen schweizweiten Rahmen setzen zu können. Die SNE 2030 ist bereichsübergreifend angelegt und zugleich kurz, prägnant und fokussiert, was das Arbeiten damit erleichtert.

Grundsätzlich sind die drei Schwerpunktthemen aus unserer Sicht richtig gesetzt und die vorgeschlagene Bündelung der Themen erachten wir als sinnvoll. Die Schwerpunktthemen greifen jene Themen auf, bei denen die Schweiz einen besonderen Handlungsbedarf hat und die deshalb auch auf der politischen Agenda weit oben stehen.

Die SNE 2030 enthält jedoch umgekehrt zu unserem Bedauern wenig Neues und Visionäres. Viele der postulierten Ziele sind bereits in anderen Strategien oder in Rechtsgrundlagen des Bundes und selbst in denjenigen des Kantons Basel-Stadt festgelegt. Die formulierten Stossrichtungen und Ziele erscheinen insofern wenig ambitioniert. Wir erachten es angesichts der globalen Lage als dringlich, jetzt mit aller Entschlossenheit zu handeln.

Die SNE 2030 ist für die Kantone nicht verpflichtend. Der Regierungsrat Basel-Stadt würde es jedoch begrüssen, wenn die Kantone nachdrücklicher aufgefordert würden, die Ziel mitzutragen und ihren entscheidenden Beitrag zu deren Erreichung zu leisten. Denn in der SNE 2030 wird

zurecht darauf hingewiesen, dass «für viele Politikbereiche, die zur Umsetzung der Agenda 2030 relevant sind, in erster Linie die Kantone und Gemeinden zuständig sind und einen wichtigen Beitrag leisten».

Noch nicht genügend ausdifferenziert sind Fragen der Gouvernanz und der tripartiten Zusammenarbeit. Für die Umsetzung von nachhaltiger Entwicklung braucht es eine ganzheitliche Arbeitsweise, sowohl auf der inhaltlichen Ebene (360°-Optik), wie auch auf der Prozessebene (Gestaltung des Erarbeitungsprozesses) – es braucht unseres Erachtens daher vertiefende Aussagen zur Nachhaltigkeitsgouvernanz. In den Leitlinien sind die wichtigen Elemente dafür genannt, jedoch zu wenig konkretisiert, um sie operationalisierbar zu machen. Es wäre deshalb wichtig und auch hilfreich, wenn diese Nachhaltigkeitsgouvernanz ausgeführt würde und die Zusammenarbeit mit den Kantonen, Gemeinden sowie mit weiteren Akteurinnen und Akteuren konkretisiert und damit auch verbindlicher gestaltet würde. Dies ist im Sinne der Politikkohärenz für die Umsetzung nachhaltiger Entwicklung im föderalen System der Schweiz von zentraler Bedeutung.

Die konkreten Anträge und Änderungsvorschläge des Kantons Basel-Stadt sind im beiliegenden Antwortformular aufgeführt.

Wir danken Ihnen für die Berücksichtigung unserer Anliegen. Für Rückfragen steht Ihnen gerne die Kantons- und Stadtentwicklung, Frau Catherine Heinzer, catherine.heinzer@bs.ch, Tel. 061 267 88 55, zur Verfügung.

Mit freundlichen Grüßen
Im Namen des Regierungsrates des Kantons Basel-Stadt



Beat Jans
Präsident



Barbara Schüpbach-Guggenbühl
Staatsschreiberin

Beilage

Antwortformular des Kantons Basel-Stadt zur Strategie Nachhaltige Entwicklung 2030